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新华社成都 2月 25日电（记者
陈健）25 日，2024 全国半程马拉松
锦标赛（第一站）暨第七届信利眉山
仁寿半程马拉松·跑遍四川（眉山
站），在四川眉山市仁寿县鸣枪开
赛。本次比赛男女组冠军双双刷新
全国半马纪录。

本次“仁马”吸引了来自世界各

地的超过4万名选手报名，最终1.6
万人入围比赛。经过激烈角逐，来
自西藏的扎西次仁以1小时1分57
秒的成绩夺得男子组半程马拉松冠
军。女子组半程马拉松冠军则被来
自云南的张德顺以 1 小时 7 分 55
秒的成绩夺得。男女组冠军双双
刷新全国半马纪录。

“经过漫长的冬训，这是我今
年第一场比赛，整个人的状态都
比较好。”张德顺夺冠后激动地
说，沿途观众的热情加油，也让她
在奔跑中更加兴奋，为了目标努
力冲刺。

谈到为什么最好成绩出在“仁
马”赛事中，中国田径协会副主席

杨培刚表示，这与赛道的优化息息
相关。

据了解，本次“仁马”赛道平均海
拔 406 米，直道占比 99.5%，冲刺道 1
公里，100%全沥青路面。整个赛道平
坦又宽敞，弯道少，坡度小，有利于选
手发挥出更高水平。同时，比赛时的
天气也很适合马拉松运动。

2024全国半程马拉松锦标赛（第一站）

扎 西 次 仁 夺 得 男 子 组 冠 军

新华社韩国釜山 2 月 24 日电
（记者谭畅、苏斌、冯亚松）孙颖莎拿
下“绝境之战”！陈梦决胜盘完成
救赎！

24日，中国女队3:2艰难战胜日
本队，夺得2024年釜山世界乒乓球
团体锦标赛女团冠军，实现六连冠。

孙颖莎赛后对全场说：“能够连
夺冠军还是非常开心，这个冠军不
属于我们五个人，属于整个中国乒
乓球队。非常感谢大家，现场为中
国加油的每一位你们。祝大家元宵
节快乐！”

本场中国队孙颖莎、陈梦、王艺
迪先后登场，迎战由张本美和、早田
希娜、平野美宇组成的日本队。

孙颖莎此前与张本美和交手三
次保持全胜。此番再战，年仅15岁
的张本美和稍显拘谨；孙颖莎则充
分发挥发球和线路变化，以 3:0 拿
下，为中国队打出强势开局。

第二盘，陈梦擅长的反手攻防
未能自如运用。早田希娜先失一局
后连扳三局，取得两人交锋史上的
首场胜利。第三盘，王艺迪对阵平
野美宇，后者打得积极主动，相持球
命中率更高，以 3:0 帮助日本队把
盘分反超为2:1。

中国队已无退路。世界排名第
一的孙颖莎再度登场，只有取胜才
能保住夺冠希望。面对此前连续12
次战胜过的早田希娜，孙颖莎首局
气势逼人，打出 11:2 的悬殊比分。
此后两局，她攻防衔接流畅，对手后
两局分别拿到7分、6分。

2:2，双方回到同一起跑线。

决胜盘，陈梦对阵张本美和，这
是两人职业生涯首次交锋。首局比
赛，陈梦仍未找到手感，4:11告负。
此后，她渐入状态，反手攻防持续有

力，并多次通过发球变化拿到关键
分，接连拿下两局，从比分和气势上
扭转了局面。第四局，她战至10:7
拿到冠军点，随后用一记发球直接

得分帮助中国队成功卫冕。
赛后，观众席响起《红旗飘飘》的

合唱。赛场内，中国队第23次举起考
比伦杯！

绝 地 逆 转 ！ 国 乒 女 队 世 乒 赛 六 连 冠

新华社呼和浩特2月 25日电（记者王春燕、何
磊静）国家体育总局竞技体育司司长、“十四冬”组委
会常务副秘书长张新25日在接受记者采访时表示，
总体来看，“十四冬”竞技成绩亮点突出，达到了检验
水平、锻炼队伍、发现新人、为冬奥练兵的目的。

本届冬运会共有35个代表团参赛，参赛规模接
近夏季全运会。截至24日比赛结束，“十四冬”已完
成156个小项的比赛，占全部小项的87%。目前已
有26个代表团获得金牌、30个代表团获得奖牌，相
比上届冬运会，参赛代表团数量、奖牌覆盖面大幅
提升。

黑龙江、吉林、辽宁等冬季项目传统强省保持优
势，北京、内蒙古、河北、山东、天津、新疆等在北京
冬奥会后进一步提升实力并在“十四冬”上展示出
竞争力，上海、广东、浙江、四川、重庆、贵州、云南、
广西等南方省区市也有金牌进账。张新说，可以看
出，北京冬奥会对我国冰雪运动的引领带动作用已
充分展现，冰雪运动“南展西扩东进”战略取得扎实
成效。

此外，本届冬运会比赛精彩纷呈，竞争激烈，创
造了多个优异成绩。以有成绩纪录的速度滑冰项目
为例，公开组12个比赛小项中，男子全部6个小项、
女子3个小项的成绩超过上届冬运会，辽宁队选手
吴宇在速度滑冰男子10000米A组决赛打破由他本
人保持的全国纪录。

“十四冬”赛场还涌现出一批成绩优异、有较大
发展潜力的年轻运动员。“十四冬”内蒙古代表团旗
手、21岁小将班学福获得单板滑雪公开组男子平行
大回转冠军。19岁小将陈硕在自由式滑雪空中技
巧公开组比赛中，完成难度系数5.1的动作并平稳落
地，最终以125.97分的成绩获得男子项目金牌。短
道速滑青年组女子500米项目比赛中，3名运动员的
成绩超世界青年纪录。

张新说，总体来看，“十四冬”达到了检验水平、
锻炼队伍、发现新人、为冬奥练兵的目的，但也应清
醒认识到，我国冬季项目竞技水平较世界冰雪强国
还有较大差距，冬季项目发展的基础还不牢靠，“冰
强雪弱”的局面还未得到根本转变。

“我们将以成功举办‘十四冬’为契机，加大政策
改革力度，提高政策的精准性，抓紧出台服务冬奥备
战、带动群众广泛参与冰雪运动、促进冰雪产业提质
增效的政策措施，持续巩固拓展冰雪运动发展的良
好态势。”张新说，“十四冬”全部比赛结束后，将全
面转入2026年冬奥会备战工作。
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“我们真的已经拼尽全力，我们
也挺为自己感动。”说完，孙颖莎哽
咽着低下头，一旁热泪盈眶的陈梦
细心递上纸巾。

这是24日晚发生在釜山世乒赛
团体赛混合采访区的一幕。当晚，
孙颖莎独得 2分，陈梦在决胜盘逆
转取胜，中国队 3:2 艰难战胜日本
队，实现世乒赛六连冠。

比赛中，孙颖莎首盘战胜张本
美和，陈梦和王艺迪在随后两盘接
连告负，中国队 1:2 落后。孙颖莎
二度登场，获胜才可将比赛拖入决

胜盘。
不等孙颖莎开赛，陈梦就开始

了热身活动，备战决胜盘。“我对莎
莎非常有信心，她可以赢下第四盘
比赛。”陈梦说。

正如陈梦所料，孙颖莎在第四
盘以较大优势获胜，中日两队以2:2
重回起跑线。

决胜盘，陈梦的对手是15岁的
张本美和。

“我们在底下有必胜的信念，相
信她会赢。”孙颖莎说，但也能感受
到陈梦的压力很大，因为张本美和

是一名优秀的年轻选手。
4:11 告负，陈梦在决胜盘首局

仍未找回手感。“当时心已经凉了一
半，但是我想，无论如何要想尽办法
把比赛赢下来。”她说。

此后，陈梦的发球、反手攻防渐
入状态，接连拿下两局，从比分和气
势上扭转了局面。第四局，她战至
10:7拿到冠军点，用一记发球直接
得分帮助中国队成功卫冕。

“我整个职业生涯，除了奥运会
以外，这是最难忘的一次经历。”陈
梦说，这场决赛真正展现了竞技体

育的魅力，每名队员都竭尽全力为团
队付出。

赛后新闻发布会上，国乒女队主
帅马琳感谢队员们顶住压力，捍卫了
中国女乒的荣誉。“我相信我和身边5
位姑娘在多年后再回忆这场比赛，大
家还是会心潮澎湃。”

“ 比赛 非 常 惊险 ，但也非常精
彩，结果非常满意，过程有待总结。”
马琳表示，将迅速总结在本次比赛
发 现 的 问 题 ，更 好 地 备 战巴黎奥
运会。

（新华社韩国釜山2月25日电）

“ 我 们 也 挺 为 自 己 感 动 ”
——国乒女队谈世乒赛决赛

新华社记者 谭畅 苏斌 冯亚松

新华社澳门 2月 25日电（记者
韦骅、王浩明、刘刚）尽管已经退役
多年，但惠若琪从来没有离开过排
球的世界。经营业余排球联赛、创
办惠基金、成为国际奥委会数字化
互动与营销传播委员会委员，小惠
的拼命程度不减当年。在接受新华
社记者采访时，惠若琪说“做自己热
爱的事情，永远都是值得的”。

日前于澳门举行的大湾区国际
体育商业峰会上，在一场关于女性
领导力的对话中，惠若琪回首了自
己做中国女排队长的经历，她说自
己作为年轻运动员时精力更多放在
个人的技战术发挥，而当具备一定
领导能力的时候，视野会变得更加
开阔，这包含与队友的磨合、与教练
的沟通以及与对手的博弈。

“成为队长后，更需要做到鼓励
全队，把整个队伍的潜能发挥出
来。在慢慢适应队长这个角色后，
我能很好地分配精力，在稳定自己
的同时，支持队伍走得更远。”

退役后惠若琪创办了 VAL 排
球联赛，现已连续举办多年。惠若
琪坦言，虽然中国女排受到极高的
关注，但从普及角度来说，受限于场
地等因素，排球的流行程度与足球、
篮球差距较大，她希望通过大家一
起努力，慢慢缩小差距。

“我们通过创新赛制，做出一些
改变，让排球比赛变得更好玩。我
们也在不停地探索，看能不能找到
更好的普及方式。团队很重要，就
是要有一群志同道合的人做自己喜
欢的事情。以前打球的时候，伤病

比较重，也会有人问值得吗？做自己
热爱的事情，永远都是值得的，而且你
是不计结果地去拼，所以过程还是挺
充实的。”

惠若琪如今还有一个重要的角色
就是母亲。当上妈妈之后，惠若琪出
差经常选择最晚一班飞机出发，再坐
最早一班回家，如果是个长差，她甚至
直接把女儿带上。如何平衡工作与家
庭，是很多人面临的课题，而惠若琪则
把女儿比作成一位队友。

“家庭也是一个团队，我得到了家
人各方面的支持，大家的互相理解是
非常重要的。我女儿是一位出色的队
友，虽然很小，但也支持我的工作。当
然从做母亲的角度来说，我也没有完
全成熟，也处在一个学习过程中。”惠
若琪说。

2016年里约奥运会，惠若琪在女
排决赛中完成制胜一扣，帮助中国女
排第三次站上奥运会最高领奖台。即
将八年过去，这个画面仍然时常出
现。不久前，中国女排完成了新一期
集结，惠若琪也时刻关注球队近况。

“去年我们没有第一时间拿到奥
运参赛资格，从过程来看还是十分可
惜的。现在女排格局有所变化，第一
梯队和第二梯队之间的胜负变得较为
平常，这两年中国女排的新老交替和
伤病情况也在困扰着球队。”

惠若琪呼吁大家给予球队更多支
持，她说：“这次集训大名单涌现了不
少新人，也有老将回归，大家都在这个
奥运周期做最大的努力。在这个时间
段，最重要的就是支持队伍，相信每位
球员付出的努力。”

惠若琪：

做自己热爱的事
永远都是值得的

近日人工智能（AI）领域的新进
展又将它推上了风口。在日前举行
的首届大湾区国际体育商业峰会上，
众多体育界人士都谈到了人工智能
的话题——体育人对 AI 的态度如
何？人工智能将会怎样改变体育产
业？AI会让真实的体育运动失去魅
力吗？

勇敢拥抱未知

面对人工智能相关的问题，不少
受访者坦率地表示，自己对AI还是一
个“未知”和“学习”的状态。

中国篮球协会主席姚明表示，对
于人工智能，自己还处在学习阶
段。“现在AI的技术真的是日新月
异，每天都有很多新的发现，最近大
家看到Sora这些东西是很震撼的，
也很好奇，好奇心不断驱使我们。”
姚明说。

奥运冠军、李宁品牌创始人李宁
直言，AI对自己来说还是一个未知的

新鲜事物。“这个还真有点未知，能感
受到会带来对于互动交流设计体验，
创造更快速更便利，给体育带来更多
快乐的体验。”他说。

女排奥运冠军、惠基金发起人惠
若琪目前担任国际奥委会数字化互
动与营销传播委员会委员，她认为，
体育要勇敢拥抱未知，才能传承下
去。“这确实是一个非常新的领域，
去年数字化委员会还在讨论要不要
接受电竞，现在讨论问题更多的就
是如何用数字化去吸引更多的年轻
人，因为奥林匹克要传承下去。”惠若
琪说。

AI给体育插上翅膀

不少体育人士认为，人工智能在
体育方面的应用目前还较为初级，但
已经显现出了巨大的潜力，未来的想
象空间巨大。

阿里巴巴集团董事会主席蔡崇
信认为，目前很多人工智能的技术越

来越多地应用并越来越深刻地改变
着体育，例如人工智能已经开始深度
参与运动训练、身体恢复和伤病治
疗。此外，人工智能的视频识别分析
技术，在运动表现分析等领域也越来
越成熟。

李宁透露，李宁集团已经在人工
智能上有所应用，“我们现在有一点
尝试，一些场景的推广运营，产品调
整的快速筛选，做了一些尝试，但是
还是很初级的。”

姚明认为，从体育的角度来看，
人工智能可以成倍放大体育赛事的
传播和体验。

“线下的场景我愿意把它描述成
为从0到1的发生，如果没有0到1的
话，后面的 1 到 10 是不可能存在
的。但是有了AI以后，原来我们可
能只能从1做到5、6、7、8，但是通过
AI我们可以做到17、18、19、20，这
个扩散面，形成的效应是非常大的。
想象一下如果没有移动互联网的传

播，‘村BA’不可能被更多人看到。”姚
明说。

因为“人”，体育永远无法被
取代

美 国 开 放 人 工 智 能 研 究 中 心
（OpenAI）一年多前推出了ChatGPT
后，近日推出的视频生成模型Sora震惊
全球。在未来，面对虚拟世界，真实的
体育运动会失去魅力、甚至不复存
在吗？

蔡崇信表示，体育最核心的价值在
于人，因此无法被取代。“现在的技术可
以做到在一个虚拟世界里创造虚拟的
运动员，但是从哲学上来说，我觉得真
人运动带来的激情与体验永远无法被
取代。”他说。

惠若琪也认为，体育最无法被替代
的是线下的人的体验，以及人与人之间
的“不完美”的交互。

“为什么体育教育很重要，很多东
西在书本里学不到，因为他自己的付出
和感受到挫折与失败，在与人交往中，
是有很大收获的，其实人和AI的最大区
别在于，人是不完美的，不完美的人相
互之间的相处，才会碰撞出更多的火
花。”惠若琪说。

（新华社广州2月25日电）

AI 会 如 何 改 变 体 育 ？
新华社记者 王浩明 韦骅 刘刚

新华社俄罗斯喀山2月24日电
（记者黄河）24日，在俄罗斯鞑靼斯
坦共和国首府喀山举办的国际电子
竞技赛事“未来运动会”的刀塔
（DOTA2）比赛上，中国选手分别获
得冠亚军。

当天，两支由中国选手组成的
战 队 Xtreme Gaming 和 LGD
Gaming会师刀塔比赛决赛。经过
两 局 激 烈 比 拼 ，最 终 Xtreme
Gaming战队以2:0的成绩，按照三
局两胜规则获得冠军，LGD Gam-
ing战队获得亚军。

在三四名争夺中，由中国和马

来 西 亚 选 手 组 成 的 G2 Invictus
Gaming 战队最终以 2:1 战胜了秘鲁
选手组成的BOOM Esports战队。

国际电子竞技赛事“未来运动会”
21 日在喀山开幕，将持续至 3 月 3
日。比赛分为体育类、战术类、策略
类、技术类和竞速类共 21 个项目，每
个项目都结合了“体育数字化”的概
念，即把传统体育和电子竞技或VR/
AR技术结合起来。比赛通过运用电
子竞技、机器人、增强和虚拟现实、
信息技术和人工智能领域的最新成
果 ，检 验 参 赛 选 手 的 体 能 和 数 字
技能。

中 国 选 手 在 俄 罗 斯

“未来运动会”夺得刀塔冠军

2 月 24 日，在韩国釜山进行的 2024 年国际乒联釜山世界乒乓球团体锦标赛女子团体决赛中，中国队 3 比 2 战胜
日本队，获得冠军。

图为冠军中国队在颁奖仪式上合影。 新华社记者 姚琪琳摄


